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«En Cuba hace falta
democratización, pero no se
puede decir que no haya
democracia»

«La Teología de la Liberación
no está muerta, pero sí ha
sufrido un duro golpe»

Sociedad

FRANÇOIS HOUTART SACERDOTE Y SOCIÓLOGO

«En el mundo nunca ha habido tanta riqueza y tantos
pobres como ahora»
«El futuro será postcapitalista», asegura Houtart, una de las voces antiglobalización más radicales

27.02.09 - INÉS GALLASTEGUI

El soc iólogo belga François Houtart (Bruselas, 1925), una de
las voces más radicales del movimiento antiglobalizac ión
cristiano, inauguró ayer el curso del Centro Mediterráneo de
la Universidad de Granada 'El cambio que estamos
viviendo', en el que partic ipan destacados intelec tuales
como Federico Mayor Zaragoza, Carlos Tablada, Joaquín
Estefanía, José Vidal-Beneyto o Riccardo Petrel la. Houtart,
delegado espec ial del presidente de la Asamblea General
de Nac iones Unidas para la Reforma del Sistema Financ iera
y Monetaria, es fundador del Centro Tricontinental de la
Universidad Católica de Lovaina y de la revista Alternatives
Sud.

-¿Cómo ve la ac tual c risis?

-Se habla mucho de crisis financ iera, pero no es sino un
epifenómeno de un problema mucho más grave, que es la
lógica de la organizac ión económica mundial. Hay una
convergenc ia de diversas crisis: al imentaria, energética,
c l imática, soc ial, humanitaria, ecológica...

-¿Cómo será esa 'soc iedad del futuro' de la que habla en el
curso?

-La soc iedad del futuro no puede ser sino postcapital ista y
sólo puede construirse sobre cuatro grandes ejes. Primero,
una relac ión con la naturaleza de respeto y no de
explotac ión. En la prác tica, significa dec larar el agua y las
semil las patrimonio universal y no permitir su privatizac ión.
El segundo eje es privi legiar el valor de uso sobre el valor de
cambio, lo que significa que los productos y los servic ios tendrían que ser desarrollados en func ión de
las necesidades y no del provecho. Estamos en una situac ión absurda: nunca hubo tanta riqueza y
tantos pobres. Para la acumulac ión del capital es más interesante desarrol lar de manera espectacular
el 20% de la poblac ión mundial que produc ir bienes y servic ios para el otro 80% que no tiene poder
de compra. El tercer eje es la democratizac ión de la soc iedad, no sólo en el campo político, sino en
todas las relac iones soc iales colec tivas: en la economía, en las instituc iones de la salud, la
educac ión, el deporte y la rel igión, entre hombres y mujeres... Y el cuarto eje es la multicultural idad:
la posibi l idad de que todos los saberes, fi losofías y rel igiones contribuyan a la construcc ión soc ial
colec tiva. Hasta ahora, hemos identificado desarrol lo con occ idental izac ión y los saberes
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tradic ionales han sido marginados.

-¿Y cómo cree que será la transic ión de un sistema a otro?

-Se necesitan ac tores que construyan una nueva relac ión de fuerza -lo cual no significa
necesariamente violenc ia-, porque el sistema no va a cambiar por sí mismo. En el siglo XIX y XX el
ac tor que se oponía al capital ismo era la c lase obrera, pero hoy, con los cambios en el trabajo, la
debil idad de las organizac iones obreras y la global izac ión, los ac tores son todos los grupos soc iales
subalternos afec tados por la ley del capital: los campesinos sin tierra, los indígenas, las mujeres, los
estudiantes... El nuevo actor histórico es global. Sólo la convergenc ia de esas luchas puede
transformar las cosas. El problema es que son resistenc ias un poco aisladas. Para tener una fuerza real
necesitan la dimensión política, y eso es todavía muy flojo. Sólo en América Latina se ven primeros
pasos de alternativas que van en contra de la lógica del sistema dominante: en Venezuela, Bolivia,
Paraguay, Ecuador... Por ejemplo, fue la convergenc ia de ONG, movimientos soc iales, iglesias y
algunos gobiernos la que impidió el tratado de l ibre comerc io entre EE UU, Canadá y América
Latina, y está intentando otro tipo de integrac ión latinoamericana a través del ALBA.

-Usted afirma que es necesario construir el soc ial ismo. Pero, ¿qué soc ial ismo: el de Zapatero o el de
Fidel?

-El postcapital ismo se puede l lamar soc ial ismo, pero debe ser definido por su contenido. Si no, es
una palabra ambigua: puede ser Pol Pot, Stalin, Tony Blair... Para mí el soc ial ismo se define en
func ión de los cuatro ejes que he c itado.

-¿Cree que Cuba es un buen ejemplo de construcc ión soc ial ista?

-Cuba es un ensayo que ha tenido éxitos -espec ialmente en el plano de la salud, la educac ión, el
deporte y la cultura-, pero también ha tenido el obstáculo de la dominac ión de la URSS durante
veinte años, que reorientó el modelo original y del que Cuba está tratando de salir desde finales de
los ochenta. En Cuba, como en los demás países, la construcc ión del soc ial ismo se ha tenido que
hacer en las peores condic iones; guerras, embargos, la caída de la URSS...

-¿Es incompatible el soc ial ismo con la democrac ia?

-No, de ninguna manera. Pero no podemos dec ir que no hay democrac ia en Cuba. Ese es el
argumento habitual de los ataques. Hay un deseo de más democrac ia, más agil idad, menos rigidez
en el sistema burocrático y político, más partic ipac ión, a pesar de que hay mucha más que en
cualquier otro país de América Latina... La fuerte reacc ión del mundo capital ista tuvo como
consecuenc ia en Cuba la rigidez del sistema, la mil i tarizac ión, para defenderse. Pero no son las
presiones del exterior las que van a lograr una mayor democratizac ión en Cuba; al contrario: a más
presiones, más resistenc ia.

-¿Cree que el triunfo de Barack Obama es un motivo para la esperanza?

-Fue una señal de esperanza porque es la primera vez que un negro o un seminegro l lega al poder en
un país como Estados Unidos. Eso simbólicamente es muy importante y así fue sentido en África, en
América Latina y en EE UU. Pero de ahí a pensar que Obama no va a ser el presidente de un imperio,
es otra cosa. No sólo por la fuerza de las estruc turas, sino también porque él es un hombre del
establishment. T iene posic iones más abiertas hac ia Kyoto, y hay que aplaudirlo, pero en el fondo la
lógica no ha cambiado. Como dicen los cubanos: habrá que acostumbrarse a tener un emperador
negro.
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-¿Qué queda de la Teología de la Liberac ión después de tantos años de conservadurismo en el
Vaticano?

-La Teología de la Liberac ión no está muerta, pero sí ha sufrido un golpe enorme, porque la
instituc ión ec lesiástica católica ha cortado los canales de difusión: sus teólogos fueron el iminados de
todas las facultades y centros de pastoral controlados por la Santa Sede. Al mismo tiempo, ha
conoc ido una c ierta extensión temática en los últimos veinte años: feminista, ecológica, de los
pueblos indígenas... Y además se desarrol ló en las universidades laicas y en las comunidades de
base. Pero debemos confesar que sí: la política de restaurac ión de la autoridad de Roma ha sido muy
negativa para este proyecto de pensamiento y de acc ión.
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